

私の軍隊手帳から従軍の思い出

昭和十四年十二月一日

現役兵として立候歩兵方五丁の隊員第零中隊に入営同日北支派遣方三十三師団步兵六部二百十三騎隊第三機回航中隊に編入

昭和十四年十二月十四日

北支那方面軍承認ノ為 神戸港出發

同年十二月十九日

北支那塘沽港に上陸。凍りて波頭で内地護送の並び遣骨に胸をうづくられる思いを最敬禮をして、會は人の身明日はつゝ

同年十二月三十日

塘沽出發。荷車を貨物列車、城武是城まで貨物自動車輸送

同年十二月二十六日

山東省城武県城武着。乞の夜更け敵襲來と警戒。初年兵一同教育係上等兵に引率され明け方まで城壁にへばりつて居  
大隊砲小隊に編入され、直集中尉教官、以同軍曹助教、軍上等兵助手 中村上等兵助手の指導で教育訓練開始

同年十五年五月十七日

城武ト於乞定期検査終了後南魯集分屯房玉義 分屯隊編成  
は隊長海将准尉次下三十石 大隊砲三門、薙枝一挺、小銃十五丁の裝備

同年六月一日

命陸軍一等兵 星ニツヒヨリ一人前より立候とす。

同年六月五日

城武早辰樓附近の戰闘に大隊砲小隊指揮班連絡手にて参加する  
當場某城壁から突き敵の攻撃を受けり、敵戦で古年兵六名が  
駿先れ戦死する事と初々シテ対戦に参加して初年兵一同余りの  
すきすき機銃掃射に黙然として顔色なし。

當場某攻略戦敗走する敵を追裏多大の戰果を得る。

昭和十五年十月一日

大隊砲観測班西安員として南魯渠城内に於て横田伍長より寄宿相川一等兵と共に砲隊砲観測教育を受ける。

昭和十五年十月七日

南魯渠城外に於て車馬運動実施中誤落馬し右手廻坐傷  
金鄉方三十二師団第十三野戰病院に入院、金鄉には方三大隊本部があり城武より約十里程高粱をいた。九月半入院中退院を一日千秋の鳥を待つこと。

昭和十五年四月二十九日付

支那事變方一次論功行賞に依り敘勳一等授瑞堂章 受付

昭和十五年十二月一日

命陸軍上等兵 中隊初年兵七十名(ハラセ名先後)三位の序位で進級す

同年十二月十八日

治瘉退院城武中隊本部に飯隊する

昭和十六年一月十一日

南魯渠に分配復仮十五年微集初年兵教育保助手と大隊砲教育訓練を行なう。教官陸軍少尉五十嵐清志

助教陸軍伍長横田四郎助手陸軍上等兵青木基治・武井勇

昭和十六年三月七日

南魯渠に中隊本部より城武に移り初年兵教育を統行する  
その間大隊本部より金鄉に於て第一期終合檢閱を終了する

同年四月六日

北支那中原会戦に大隊砲小隊指揮班連絡手として出動する  
約七師団より動宣水より大黄河を渡り開封附近より山岳戦を展開

同年六月三十五日

約三月の向ほとへと連日連夜の追撃戦が為足の裏が鉄板のように固く立たず。我の軍の大勝利で会戦を終り

昭和十六年六月三十六日

鐵道輸送で濟寧着。濟寧より約三十里東方奥地に入り、懷山城武果城に帰隊する。

同年九月二日

方三大隊本部に配屬のあり。山東省單縣單に到着。大隊砲方一分隊就任。

同年十月四日

方三大隊中隊復帰。爲城武に到着。城武果城門衛兵有効警務。

同年十月三十日

第三次魯南剿共作戦。大隊砲分隊射手等を参加する。

方作戦では東省北東部山岳の敵ゲリラ隊掃蕩に付。一夜有強

行軍を以て拂曉終攻撃を了す。大戰果を挙げる。

十一月一日拂曉の山地に一日丸を擡げ得兵萬歳三品す。

朝食後、部隊は大休止。各隊番号管轄半端中、司令少佐大隊長より命令傳達

に依り今朝來國宣戰布告。無電多信易。蒙りて旨餐表せら。

海外情報の準備知識。軍令書がて將兵一同、云々知れ。無量感に決意新ら。頗る見合せら。許り。勿忘。

昭和十六年十二月一日

任陸軍伍長。十一月三十日現役滿期。十二月一日召集予備後下士官

昭和十二年十二月二十五日

方三次魯南剿共作戦終了。方三大隊園否少佐の作戦功績認められる。

外山中隊長の命に依り功績褒勳幣と。麻生軍曹の功績褒下士官として中隊事務官に勤務する。

是向采勢打合せの爲淮州師団司令部にて張十三中隊所屬の彼反周田高志郎伍長に喝。尚戦友の邊肯謹遂に濟寧迄往。其長同行。兵糧室に宿泊降雨爲城武服務せざれど。あり。

昭和十七年五月二日

浙贛下戰參加。湯城武早ち癆こう作戦にて三隊方三機同  
航中隊指揮班命令受領係下士官とて大隊長命令傳達と  
中隊戰開詳報。中隊功績序列作表記録の任につく。

同年五月十五日

中支杭州南星橋着。本日作戦行動開始。雨期の中支那  
戰線は揚子江支流を遡り山峽の要路が続く。板橋附近の  
敵戦に於ては中隊より四名の機銃若ヒ軍馬一頭を失つた。  
手榴彈攻撃を以て之を要退し、至山より常山を占領する。  
行動四月杭州出發当時早苗のえよる補修路にて項は  
黃金色の田舎に暮つてゐた。軒戦につぐ軒戦で將兵の軍服は  
汗と泥にまみれぼろぼろとなつてゐた。

同年九月七日

杭州西湖畔に集結。新しく軍衣袴支給され。二日同帝宮  
この想ひは忘れない。西湖の月は今も春晴う。

同年九月十日

一器用の軍服に着替え杭州より引揚げて後退輸送で出發

同年九月十五日

城武道隊に帰隊する。戦死者の慰靈祭を行つた。

同年九月二十二日

終焉地立替の為方三機因航中隊は金鶴某城移駐となり。

病院（清寧）に入院する

同年十月四日

連日四十度熱発の為内地還途要員とて青島陸軍病院に  
輸送される。

昭和十七年十二月一日

任陸軍軍曹

青島陸軍病院入院中に付城式停連年

昭和十七年十二月二十一日

三ヶ月間の入院生活は私の性に合ひませんでした。マリヤ療法も終らずを  
軍医殿に軍隊復帰を申告して、治療退院と決まりた。

同年十二月二十六日

中隊本部金都果城に復帰する。乞う財軍曹退職を知る。  
中隊本部功績宣勸務として林勇兵長と共に事務整理する。

昭和十八年三月十日

金鄉早内敵アリ討伐の為指揮班長として茂木中隊長

五口小隊長と共に行動する。討伐未遂で引揚げる。

同年五月六日

急性單純性蟲様炎起天國り方三番國方三野戰病院に入院  
病院は南寧にあり、私の入院前初年兵教育千石渡邊上等兵が  
腹膜炎で死を一ぱかりであります。手術のあと衛生兵に向かう  
運命のはかりを語り知った。

同年五月二十九日

招徴退院 金鄉中隊本部復帰する

同年八月六日

第三十三師団の編成改正に因り方三歩兵砲小隊に編入 方二大隊

本部付と至る大房 單集に移駐する

小隊功績係下士官として勤務する

その間補充六三十名を頭の為清寧道生還へ玉張する

同年九月九日

陸支機密方三百五十四号（昭和十五年）に依り近衛歩兵六才五所隊  
補充隊に歸還を命ぜられる。要すに現役兵は四年間免除隊  
となり規定する。我四年以上は確じ上不許んだ。清寧出発。

昭和十一年九月二十一日

清宣より鉄道輸送り依り塘沽駆着。四年前に東北到着。  
まゝ神戸港から船上に來せられて一二之上陸したる生まえ内地之帰  
還出來るかどうか考えりとすら想心うかつた。車中同乗兵連日本全  
威世量で語り合つていた。塘沽西発。

同年九月二十二日

山海關通過。東部才立十四部隊に轉属

同年九月二十三日

鮮滿國邊（安東）通過

同年九月二十四日

釜山港出発。釜山検疫所見身に着けし衣服一着消毒する。

同年九月二十五日

下同港上陸。玉迎之の國防婦人会ウエブロニが勝トガツ。四年振り  
ノ故國。之、うどほど日本女性と羨しく感じた。付ない。

同年九月二十六日

千葉県習志野市官舎着

同年十月二日

召集解除。屏風兵士迎え。戰時体制下、之内輪者だけを  
八幡宮に参拜多々聞散する。

昭和十一年十月六日

宣例敍勲に付。敍勲七等授瑞室章

召集令狀ナミタツヨウ 小笠原兵团(文島)に於く

昭和十九年二月十六日

當時召集上席、東部方面部隊(東京)に應召 長田隊長編入

同年二月二十二日

備番一七五〇三部隊に転属(小笠原兵团)

同年二月三十日

芝浦港出発、給二等給、方三旅団司令部副官部書記編入

同年七月九日

敵艦来襲に備え三宅島、鳥島に寄港して、父島・見島に上陸

同年十二月一日

米艦体硫黃島に砲撃有、連日空襲の為防護壕作業を行ひ

昭和二十年二月十九日

米軍硫黃島に上陸栗原忠道中將(ナカハラトモアキ)指揮(林)

米海六三師団の反撃を祖施に抵抗する。並電通信報告。

昭和二十年三月十七日

約一ヶ月の上陸作戦日程、敵は大畠放射器やロケット砲による坑道陣地を

攻撃し攻撃遂に全員終攻撃の電文を最後に師団長以下玉碎する。

同年四月一日

宇百九師団再編成完結、師団長立花芳夫中將(立花)(文島)

同 年 二 月 二 日

給一等給 任陸軍曹長

同年二月十五日

終戦詔勅登令、司令部会報に元老院將兵威説(暴言)。

同年二月四日 文島に見送り登

同年二月七日 久里浜港上陸

同年二月十日 復員